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“传统产业转型升级，不是该不该做的选择题，而是必须做好、必须早

做的必答题。”在佛山市、南海区人大代表，蒙娜丽莎副总裁刘一军看来，企

业想要不被淘汰，就要顺势而为，及时踏上转型升级、高质量发展的快车。

转型升级是大势所趋，已经成为不少南海企业家的共识。然而，往

哪转?如何转？在转型过程中，政府和企业如何发挥作用？这成了代表

和专家关注的焦点。

转型该往哪个方向用力？

文/珠江时报记者李年智黄梦灵黄洁通讯员南任宣

图/珠江时报记者黄永程钟梓泓

“很多企业反映‘两化’人才稀缺，如何破解？”李

贺男举例说，自己所在的群志光电有限公司以“内培

外引”破解人才瓶颈。一是通过内部培养，挑选专业

背景相关的关键岗位员工定向培养，比如开展系列专

题课程，每年为公司培训相关人才30~50人；二是搭

乘南海鲲鹏人才计划的快车，结合企业需要，持续引

入“两化”转型的专门人才，提高“两化”人才的存量。

“转型人才的需求是更高的薪资水平、更匹配

的发展方向以及更高的岗位转型成功率。”南海区

人大代表吕伟杰建议，政府部门在制定相关人才政

策时，可定期发布区域范围内更清晰的薪酬调查报

告，让各行各业的从业人员更精准地了解自身行业

以及岗位的定位；同时可为求职者提供引导路径的

信息平台，系统性地梳理区域传统行业各类人才的

转型方案全录，为每个岗位提供可转型的方向；创

新企业岗位信息搜索平台，人性化设计，让人才转

型更有针对性。

建议二

“内培外引”破解人才瓶颈
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去年召开的南海区第十四次党代会，

明确把“抓改革、促转型”作为未来五年工

作主线。今年5月，南海高规格召开传统

产业转型升级工作会议，强调要坚决打赢

传统产业转型升级这场硬仗。

传统产业转型升级，是南海高质量发

展的一道必答题。为充分发挥代表主体

作用，南海区人大常委会创新代表履职工

作方式方法，以“人大代表论坛”形式，将

南海的省、市、区各级人大代表齐聚一堂，

围绕“为什么转？往哪转？如何转？”共同

探讨传统产业转型升级之路。

“这次论坛是在深入贯彻落实区委‘抓

改革、促转型’工作主线，响应区委关于传统

产业转型升级工作会议有关号召的背景下

举行的。”区人大常委会主任香秀杏表示。

去年11月，区十七届人大一次会议

审议通过了区政府关于加快产业转型升

级引领全区经济社会高质量转型发展的

报告，并作出了有关决议；今年第二季度，

区人大常委会围绕制造业数字化智能化

转型开展了专题调研，形成调研报告，为

区委区政府推进制造业高质量发展提出

有建设性的决策参考。

此次论坛活动是一场科学谋划、精准

部署的系统工程。论坛举办前，区人大常

委会提前组织发言嘉宾就论坛主题进行充

分沟通和调研，确保论坛聚焦主题、集思广

益、符合实际、切中要害。此外，区人大常委

会将积极支持和引导人大代表把想法和观

点进行梳理，条件成熟时形成议案建议。

“这次论坛为人大代表履职建立了一

个新的载体，同时也为代表们建言献策开

拓了一个新的渠道。”南海区人大代表、广

东南海启明光大科技有限公司董事长黄

良辉表示，在与专家学者、人大代表们的

热烈交流中，他受益良多，希望这种新形

式能凝聚起推动传统产业转型升级的智

慧和合力。

“南海人大代表论坛”开讲，人大代表、专家学者围绕“助推传统产业转型升级”建言献策

企业“不会转不敢转”？抱团发展破解困局
传统产业如何杀出一条血路、再创辉煌？7月25日，由南海区

人大常委会主办的“南海人大代表论坛”在千灯湖畔开讲。现场，来
自南海企业界的各级人大代表、专家学者围绕“助推传统产业转型
升级”上演“头脑风暴”。

“没有夕阳的产业，只有夕阳的思维观念。”“转型升级应发挥
核心装备的引领带动作用。”“转型升级需要政企协同，必须政府挑
担子，企业闯路子，更需要有为政府与有效市场更好结合。”……

论坛上，与会人大代表、专家学者充分发挥自身专业特长和作
为人大代表密切联系人民群众的职能作用，围绕传统产业转型升
级的主题踊跃建言献策，在热烈的交流讨论中拓宽视野，碰撞出思
维火花，为构建“两高四新”现代产业体系，全面打造现代化活力新
南海贡献人大的智慧和力量。

“很长一段时期内，高资源消耗、

高能耗、高污染、低价值成了陶瓷产

业的代名词，大家对陶瓷产业的普遍

印象是灰尘滚滚和环境污染。”刘一

军介绍，经过多年的升级迭代，如今

南海陶瓷产业已告别了高温粉尘、

“油腻”的重型机械和“灰头土脸”的

固有印象，生存下来的企业产值总和

已超越了转型升级之前的企业产值

总和，实现了从“量”的增长到“质”的

飞跃。

“创新、绿色、智能是传统产业转

型升级的必然趋势。”在刘一军看来，

正是创新、绿色、智能化的转型，改变

了陶瓷产业低端落后的面貌。如今，

蒙娜丽莎不仅实现了经营水平和品牌

形象的大提升，也为陶瓷产业及其他

传统产业的转型升级树立了信心。

建议一

应走创新、绿色、智能化的路径

传统产业转型升级的关键是什

么？支撑和推动传统产业转型升级

的重要力量是什么？珠江时报社编

委、南海智库研究院负责人李清平认

为，最重要的一条，就是要发挥好企

业家的主体作用，更好地发挥政府主

导作用。传统产业凤凰涅槃的壮丽

篇章最终要靠企业家，产业转型升级

第一驱动力是企业家。“推动传统产

业持续向产业链、价值链中高端攀

升，需要政府挑担子，企业闯路子，更

需要有为政府与有效市场更好结

合。”

“转型升级对传统产业来说，既

是挑战也是机遇。”南海区人大代表、

广东原点智能技术有限公司总经理

曾超峰认为，企业“想转不敢转”，究

其原因是企业转型升级需要投入大

量资金和人才资源，更需要企业家有

强大的魄力和研判力。

建议二

需要有效政府与有效市场更好结合

“升级不是转行，产业升级要先

对当前产业状况定位。”在南海区人

大代表、季华实验室主任助理李贺军

看来，转型升级首先要真正研究一下

“级”的标准，对产业升级的“级”进行

界定，然后对标策划发展。

李贺军介绍，季华实验室理事长、

主任曹健林近期发表一篇文章，将产业

分为四类，一是直接面向用户的组装型

企业；二是资源、能源和原材料型企业；

三是工具零部件和装备制造业企业；四

是核心材料和高端核心装备企业。

“一般来说，第一、二类产业规模

虽大，但是附加值偏低，后两类虽然

规模和销售小，但是支撑作用强。”在

李贺军看来，转型升级就是由后两类

企业，支撑前两类企业对产品、工艺

和装备的升级和替代，从而满足现在

的市场需求。因此，转型升级应发挥

好核心装备的引领带动作用。

建议三

发挥核心装备的引领带动作用
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“目前还是有很多企业面临不会转、不能转、不敢转的问

题。”在广东省人大代表、远航酒业董事长关正生看来，当前

传统企业数智化转型浪潮已势不可挡，但在转型前期，企业

也面临资金成本高、与实际业务脱节、经验不足等难题。如

何破解这些痛点和难题？代表和专家进行了热烈讨论。

如何破解企业“不敢转”难题？

“转型升级对南海而言更为迫

切。”黄良辉认为，由于南海以中小

企业为主，缺乏龙头企业，各行业

企业的规模不够大，缺乏足够的产

业带动能力，同时产业上下游协同

不够强，抱团发展的特点不够突

出，南海的转型升级可走产业集群

的抱团发展之路。

黄良辉认为，可以依托南海的

存量企业资源，打造产业集群，实

现抱团发展。他建议，可依托龙头

企业，推动上下游协同。南海有许

多“隐形冠军”，可以依托龙头带动

作用，把细分的产业链打通，比如前

段时间维尚集团牵头成立“定制家

居产业链协同集群”，大家共同依托

维尚的品牌，打造上下游产业链。

南海需要更多这样的链主出列。

建议一

走产业集群的抱团发展之路

资金是摆在很多企业面前的

拦路虎。“纺织企业迫在眉睫的问

题，是需要金融部门的资金支持，目

前西樵纺织行业实际使用到的银行

资金量较少，资金周转能力较差，对

企业发展很不利。”南海区人大代表

莫雪开建议，希望政府能多出台更

多接地气的金融扶持政策，让传统

产业得到银行的更多支持。

关正生则建议，政府要大力培

育南海数字经济的龙头企业，引入

更多有分量的智能项目落地，定期

组织、申报、认定一批企业的数智

化转型方案，助推企业的数智化转

型升级，推出属于南海自己的“数

字转型模式”。

南海区人大代表、广东恒诺通用

电气有限公司总经理张智明建议，南

海传统产业要与电商平台特别是跨境

电商深度融合，运用互联网思维改变

传统的销售模式，致力打破渠道垄断、

节约交易成本、缩短交易时间，快速

拓展容量巨大的国外市场，进而孕育

更多具有国际竞争力的“隐形冠军”。

建议二

培育南海数字经济龙头企业

“很多企业之所以对转型感到

迷茫，是因为没找到方法，或者担心

试错成本很高。如果有大企业带动

小企业、先来者引领后来者的机制，

就可以避免这些问题。”南海区、狮山

镇人大代表，佛山群志光电有限公司

人力资源经理李贺男建议，政府、行

业协会可多搭建“两化”交流平台，促

成同类型的企业间相互学习借鉴，

提高“两化”转型的质量和速度。

“企业转型升级过程中非常需

要政府的引导与支持，企业也非常

关注扶持补贴政策落地的问题。”九

江镇人大代表、广东宜骏科技有限

公司董事谭俊认为，有了企业自身

的意识转变及政府的有效引导和帮

助，企业在转型升级的道路上会走

得更快、更好。

建议三

搭建更多“两化”转型交流平台

话
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当前，南海正奋力进行传统产业转型升级。作

为企业和社会发展最核心的要素之一，人才成为传

统产业转型升级的关键。论坛上，专家学者、代表

们纷纷表示，对于南海企业而言，以人才升级来撬

动传统企业的数智化转型，是可行的办法。

如何弥补数智人才短缺短板？

“南海可建立传统产业转型的人才培养体系，充

分利用狮山大学城、广东轻工学院、广东东软学院等

高校资源，结合大院大所共同加强人才培养。”国家

工业互联网产业联盟标识组副主席、佛山市南海区

工业互联网产业联盟秘书长区景安认为，南海可以

依托大院大所，针对性破解数智化转型人才不足的

难题。另一方面，他鼓励专业人才在高等院校、科

研院所和企业之间合理流动，重构市场导向的人才

分类激励体系，激励专业人才留在本地发展。同

时，企业也可以制定政策鼓励员工学习、外训提升能

力，适应、推动企业转型升级。

建议一

建立传统产业转型的人才培养体系

创新履职方式 增强履职实效

国家工业互联网产业联盟标

识组副主席、佛山市南海区工业

互联网产业联盟秘书长区景安：

数字化转型是企业的必修

课，无论企业还是地方政府，都

要坚定不移推动制造业数字化

转型。

》聚焦现场

》积极探索

珠江时报编委、南海智库

研究院负责人李清平：

推动传统产业持续向产

业链、价值链中高端攀升，需

要企业闯路子，政府挑担子，

更需要有为政府与有效市场

相结合，把握好有为政府与有

效市场的辩证法。

佛山市、南海区人大代

表，蒙娜丽莎副总裁刘一军：

传统产业转型升级不是

该不该做的选择题，而是必

须做好、必须早做的必答

题。传统产业转型升级没有

完成时、只有进行时。

广东省人大代表、远航酒

业董事长关正生：

希望政府大力培育南海数

字经济的龙头企业，引入更多

有分量的智能项目落地，定期

组织、申报、认定一批企业的数

智化转型方案，打造属于南海

自己的“数字转型模式”。

南海区人大代表、季华实

验室主任助理李贺军：

转型升级不是转行，产业

升级要先对当前产业状况定

位，真正研究一下“级”的标

准，对产业升级的“级”进行界

定，然后对标策划发展。

南海区人大代表、广东南

海启明光大科技有限公司董事

长黄良辉：

基于南海集群多和中小

企业多的现实，可依托龙头企

业，推动上下游协同，走抱团

和协同发展之路，推动产业集

群转型。


